



JUSTICIA, PAZ E INTEGRIDAD DE LA CREACIÓN Comunicación No. 3

6 de octubre, 2015

Queridas hermanas:

El siguiente texto es una manera de profundizar nuestra comprensión de la JPIC y os lo ofrecemos para vuestra reflexión. Es un marco desde el que cualquier tema o asunto puede ser tratado. A final del texto hay algunas propuestas que se os invita a utilizar y compartir como queráis.

RELACIONES TRANSFORMADORAS

Las Religiosas del Sagrado Corazón estamos llamadas a entrar en un proceso continuo de transformación, al servicio de la misión del amor de Dios, en un mundo bendecido y roto. (Const.21, Desplegar la vida, ofrecer el don recibido, 7). El carisma inicial para un proyecto de este tipo nos llegó a través de Santa Magdalena Sofía Barat (1779-1865).

La energía espiritual para un gran proyecto de este tipo tuvo su origen en la visión de Sofía del amor de Dios revelado en el Corazón de Cristo traspasado en el Calvario. El objetivo último de su visión era la transformación de su mundo, "en una multitud de adoradores en espíritu y en verdad" (Jn.4.23) (Phil Kilroy, Magdalena Sofía Barat A Life (Cork University Press), 2000, Epílogo: pp 429-432).

El lenguaje de la transformación ha sido siempre la manera preferida de las RSCJ, que se han expresado a sí mismas como mujeres que buscan y comparten el amor de Dios, en relación con Dios, entre ellas, con otras personas, y con toda la creación. Hoy invitamos a las RSCJ a entrar en este proceso de transformación a través de una renovada integración de la comunidad, la vida interior, y una vida sencilla entre los pobres (Desplegar la Vida, ofrecer el don recibido 14). Estos tres medios invitan a las RSCJ a permitir que el Espíritu obre la transformación para integrar los tres niveles de relación: comunitaria, individual y planetaria. Hoy en día, " nuestra espiritualidad se encarna al convertirnos en ciudadanas de este mundo y revitalizar nuestra vocación de transformar el mundo con corazón y mente de educadoras" (Desplegar la Vida, ofrecer el don recibido, 23).

Transformando relaciones: un medio para la comprensión de la perspectiva RSCJ en JPIC

El concepto de "relaciones transformadoras" y el gráfico a continuación, describen una expresión RSCJ de Justicia, Paz e Integridad de la Creación (JPIC). El triple movimiento circular: "la compasión, las relaciones, la transformación", es la dinámica que mejor expresa la comprensión Sagrado Corazón de JPIC, articulado por las RSCJ en todo el mundo y con otras personas que participaron en el Viaje Espiritual JPIC de la Sociedad del Sagrado Corazón: de Cuaresma a Pentecostés en 2012.

El término JPIC nos llega desde el Consejo Mundial de Iglesias (1991). Dentro de la tradición católica, la estructura más común para el análisis de temas de JPIC y para responder a los signos de los tiempos, es el modelo de Ver, Juzgar y Actuar (también conocido como Cabeza, Corazón, Pies o Cabeza, Corazón, Manos). La dinámica triple: la compasión, las relaciones, la transformación, ofrece una perspectiva única del Sagrado Corazón. Pone énfasis explícito en la transformación de las relaciones como base de una comprensión RSCJ del modelo Ver, Juzgar y Actuar.

a) La compasión: ver a través de la perspectiva de las relaciones transformadoras trae una actitud de esperanza a un mundo roto. Sofía estaba convencida de la primacía del amor de Dios, y a través de este amor de Dios vio posibilidades para la transformación de la vida y las estructuras sociales. En su tiempo y lugar, los mejores medios disponibles para que las mujeres participasen en la misión del amor de Dios era a través de la educación de las niñas. En la época contemporánea, la Sociedad internacional sigue viendo el mundo primero a través de los ojos compasivos de Dios. Hacemos esto infundidas por la misma esperanza de transformación de los individuos y estructuras que infligen sufrimiento a las personas más vulnerables y ponen en peligro toda la vida en la Tierra. Hoy en día, los medios disponibles para este trabajo son múltiples y variados según el contexto: la enseñanza, la formación, el desarrollo humano, la promoción de la justicia, el trabajo pastoral y la orientación en la fe (Const 13), por nombrar algunos.

b) Relaciones: juzgar a través de la perspectiva de las relaciones transformadoras ofrece una profundización analítica y espiritual de la forma en la que las personas participan en la misión de Dios. Somos conscientes de la gran variedad de relaciones humanas de dominación que han dañado tanto a otras personas como a nuestro hogar Tierra (la guerra, el racismo, el sexismo, la pobreza, la deforestación, la extracción de recursos naturales, la extinción, el patriarcado, el colonialismo, etc.) Hacen falta nuevos modelos de relacionarse, exentos de discriminación. Por lo tanto, juzgar a través de las relaciones transformadoras implica la educación. Esto es para que las nuevas perspectivas puedan ayudar a la toma de decisiones y así conducir a la transformación personal y estructural. Las relaciones adecuadas surgen cuando hay conciencia y apertura de Espíritu para que éste haga su trabajo creativo.

c) Transformación: actuar a través de la perspectiva de las relaciones transformadoras implica Espíritu. La transformación trasciende los esfuerzos humanos. "Hemos llegado a saber que la transformación no es lo mismo que el cambio. Las estrategias de cambio provienen de nuestra propia iniciativa, mientras que la transformación es siempre el fruto de un Encuentro "(Desplegar la vida, ofrecer el don recibido, 11). Comprender que el Espíritu de Dios está involucrado puede verse cuando vivimos la transformación individual y social en una forma que antes nos habría parecido imposible.

El trabajo de JPIC es para nosotras un trabajo de transformación relacional (personal, colectivo, social, ecológico, planetario y cósmico). Implica el aspecto contemplativo y el aspecto activo de nuestro carisma del Sagrado Corazón, que constituyen un solo movimiento para las RSCJ de hoy. Ver el mundo a través de la perspectiva de la compasión de Dios, la participación en la educación, la reflexión en la oración, y actuando desde el lugar profundo del amor, nos ayudan a entender las relaciones transformadoras como un valor, una meta, y una forma de vida.

Nuestra misión es descubrir y dar a conocer el amor de Dios. Transformar relaciones a través de la compasión de Dios es la contribución que las RSCJ llevan al trabajo de JPIC. La nuestra, es una convicción de que desde su fundación, nuestros esfuerzos por JPIC, están arraigados principalmente en la experiencia de la compasión de Dios.

La Imagen: "Relaciones transformadoras"

La imagen de "Relaciones transformadoras" es una representación visual del enfoque que las RSCJ dan a JPIC. Representa nuestro mundo bendecido y herido, y visualiza cómo las RSCJ se esfuerzan en estar abiertas al Espíritu que nos invita a integrar: comunidad, vida interior y vida entre los pobres. La imagen representa un triple movimiento para la transformación de mentes, corazones y acciones en todas las formas de relación: cósmica, planetaria y social. Representa el abrazo de Dios a la complejidad de las relaciones simultáneas como bendecidas y rotas, y, representa cómo el carisma dinámico de la Sociedad del Sagrado Corazón, de glorificar a Dios descubriendo y revelando Su amor, puede ser transformador para todos.

LA IMAGEN DE ANA MORALES

Algunos elementos expresados en la imagen:

Sofía va delante de nosotras: El corazón abierto muestra la energía y el dinamismo del carisma del Sagrado Corazón.

El corazón abierto está formado por hombres, mujeres y una niña (la figura en rosa que sigue a Sofía es la niña –color púrpura- que es llevada por un adulto en sus brazos). Las figuras en verde y gris que se encuentran en ambos lados de la mujer (en naranja) son palomas. Esas palomas quieren expresar que la transformación se logra gracias a la acción de personas inspiradas por el Espíritu Santo.

La figura que emerge del abismo del continente está en rojo, simbolizando sufrimiento, y siendo salvada por una mujer. Esta figura en color rojo representa el fuego.

Una mirada desde Atrás y desde Abajo: miramos desde atrás el corazón abierto que abraza al mundo y lo vemos desde abajo. Somos seguidoras de Jesús y nuestra respuesta es a las llamadas del mundo. Esto enfatiza que no tenemos la iniciativa, pero somos capaces de responder colaborando con el Espíritu en el trabajo de transformación. El Seguimiento de Jesús cambia nuestra percepción dominante del mundo, manera en la que comúnmente es visto.

Agua, Fuego, Tierra, Aire, variedad de Humanos, Plantas, Palomas, Energía y Color: JPIC refleja la vida humana y otras vidas, todas conectadas y compartiendo los mismos elementos y energía.

Bendecido y roto: La imagen dinámica retrata las complejas realidades de la vida.

¡Ahora es tu turno!

El Comité coordinador JPIC internacional invita a las RSCJ a lo largo de la Sociedad Internacional:

- A ofrecer sus reflexiones en la noción e imagen, "Relaciones transformadoras" para mejorar- ampliar su significado colectivo (Enviar a la encargada de la WEB: Joy Luz rscj)
- A encontrarse en comunidad y usar la herramienta "Relaciones transformadoras" para "engancharla" con la encíclica "Laudato Si"
 - A compartir como usan ustedes este enfoque
 - A expresar la transformación que has experimentado y observado.

El comité Internacional de Comunicación JPIC

Anne Corry ANZ (Coordinadora)
Miren Lumbreras (ESP)
Joy Luz (PHI)
Cecile Meijer (USC) NGO ONU
Solome Najjuka (UGK)
Rosario Sanchez (PER)
Sheila Smith (USC)